

RAPPORT D'ACTIVITÉS

**PRÉPARÉ PAR :
GHISLAIN
GAGNON**



**ASSEMBLÉE
GÉNÉRALE
ANNUELLE
12 SEPTEMBRE
2023**

TABLE DES MATIÈRES

RAPPORT DU CONSEIL D'ADMINISTRATION	P. 2
PARTENAIRES	P. 4
RAPPORT D'ACTIVITÉS ÉDUCATION POPULAIRE AUTONOME	P. 5
ANALYSE POLITIQUE NON PARTISANE	P. 6
MOBILISATION SOCIALE	P. 8
REPRÉSENTATION	P. 9
CONCERTATION	P. 12

RAPPORT DU CONSEIL D'ADMINISTRATION



1.1 COMPOSITION DU CONSEIL au 31 mars 2023

**FRANCE LEBLANC
PRÉSIDENTE**

ASSOCIATION TCC & AVC GÎM

**PASCALE POIRIER
VICE-PRÉSIDENTE**

APHAC

**NATHALIE KEARNEY
SECRÉTAIRE-TRÉSORIÈRE**

CENTRE LA JOIE DE VIVRE

CAROLE POIRIER

A.P.H.Î.

MICHÈLE BEAULIEU

LA MAISON MAGUIRE

SIMON DUFRESNE

ADEQ

***Madame Marie-Josée Lemieux de l'ADEQ a quitté en cours de mandat.**

1.2. MEMBRES DU RAPHGÎ 22-23

- Association des personnes handicapées des Îles-de-la-Madeleine
- Association la Croisée
- Association des personnes handicapées Action Chaleurs
- Association des personnes handicapées secteur l’Estran
- Association des personnes handicapées de Murdochville
- Association des personnes handicapées visuelles de la Gaspésie et des Îles
- Association des personnes handicapées Val-Rosiers
- Association des personnes handicapées de Gaspé
- Association des TCC et ACV de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine
- Centre La Joie de vivre
- Épilepsie Gaspésie-Sud
- La Maison Maguire pour personnes handicapées
- Autisme de l’Est-du-Québec
- Fibromyalgie et douleurs chroniques des Îles (nouveau membre)

1.3 ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

Le RAPHGÎ a tenu son assemblée générale annuelle le 1^{er} septembre 2022 par vidéoconférence. Sept membres dont les associations tiennent des activités sur le territoire étaient présents. Cinq des six MRC de notre région administrative étaient représentées.

1.4 SÉANCES RÉGULIÈRES

Le conseil d’administration du RAPHGÎ s’est réuni par vidéoconférence à cinq reprises, soit le 7 juin, le 1^{er} septembre (2), le 18 octobre et le 7 mars.

Les administrateurs ont aussi été convoqués par voie électronique à quatre reprises, pour l’adoption de résolutions; 8 juin, 22 juin, 24 août et le 6 septembre 2022

2.1 LE RAPHGÎ EST MEMBRE DES REGROUPEMENTS NATIONAUX SUIVANTS :

- ❖ L'Alliance québécoise des regroupements régionaux pour l'intégration des personnes handicapées (AQRIPH) ;
- ❖ La Confédération des organismes nationaux pour personnes handicapées (COPHAN) ;

2.2. LE RAPHGÎ APPORTE SA CONTRIBUTION ET SON ENGAGEMENT À DIFFÉRENTES TABLES :

- Le service externe de main-d'œuvre de la Gaspésie-les-Îles (SEMO GÎM), en tant que président du conseil d'administration ;
- L'Unité régionale Loisirs et sports de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine (URLS GÎM), en tant que vice-président ;
- Le comité du plan d'action à l'égard des personnes handicapées (PAPH) du Centre intégré de santé et des services sociaux de la Gaspésie (CISSS GÎM) ;
- Le comité du plan d'action à l'égard des personnes handicapées (PAPH) de la ville de Gaspé ;
- La Table de concertation DI/DP/TSA Haute-Gaspésie, Rocher-Percé et Baie-des-Chaleurs, du CISSS de la Gaspésie ;
- Présidence du comité Transport et Mobilité de la COPHAN ;

RAPPORT D'ACTIVITÉS

3.1 ÉDUCATION POPULAIRE AUTONOME

- Distribution aux enfants du premier cycle du primaire du matériel didactique intitulé ; « **Il était une fois ... Toi et moi** », destiné à mener une réflexion et contrer les préjugés envers les personnes handicapées. Tous les centres de services scolaires du territoire ainsi que tous les points de service du Centre de réadaptation du CISSS-GÎM ont reçu le matériel ;
- Le directeur général, Ghislain Gagnon, a réalisé des entrevues sur différentes plateformes et sur divers enjeux :
 - **AMI-TÉLÉ** : sur la crise du transport adapté ;
<https://www.youtube.com/watch?v=rB6lhWafFVM>.
 - **BALADO** : sur le thème de l'accessibilité du loisir culturel, une initiative du réseau des Unités régionales loisirs et sports (**RURLS**) à Rimouski ;
<https://baladoquebec.ca/loisir-culturel-le-balado/episode-7-accessible>.
 - **CIEU-FM et TÉLÉVAG**: sur la Journée internationale des personnes handicapées ;<https://www.cieufm.com/3-decembre-journee-internationale-des-personnes-handicapees> - <https://fb.watch/hhYbHBtJ8I/>
 - **GRAFFICI** : sur le transport adapté et l'accessibilité aux personnes handicapées sur le territoire GÎM ; <https://graffici.ca/parution/#journal-graffici>;
- Création d'un calendrier répertoriant les coordonnées des associations membres du RAPHGÎ et les journées, semaines ou mois thématiques. Il a été envoyé aux élus (es) provinciaux, fédéraux, aux cadres du CISSS-GÎM, à des journalistes locaux, ainsi qu'aux préfets de la Gaspésie ;
- Envoi des informations du programme de soutien de la Fondation Mirella et Lino Saputo, aux membres, pour la collaboration pour une réflexion territoriale des besoins des personnes handicapées ;
- Organisation d'une séance d'information aux membres et partenaires sur la situation du transport adapté sur le territoire. Présentation des revendications déposées par le RAPHGÎ et la COPHAN au ministère des Transports (MTQ) ;

4.1 ANALYSE POLITIQUE NON PARTISANE

Le RAPHGÎ a, au cours du dernier exercice, collaboré au contenu de divers communiqués de presse et de mémoires déposés par l'AQRIPH et la COPHAN, en défendant les particularités régionales de la Gaspésie et l'unicité des Îles-de-la-Madeleine.

- Le directeur a présidé le Comité transports et mobilité de la COPHAN. Collecte de données et rédaction des recommandations aux élus ;
- Présentation des recommandations du comité transport de la COPHAN devant les membres et partenaires au palais des congrès de Montréal ;
- Envoi d'un questionnaire aux candidats et candidates aux élections générales québécoises 2022, dans les circonscriptions : Îles-de-la-Madeleine, Bonaventure et Gaspé. Thèmes des questions : l'engagement de leur parti dans la crise du transport adapté, l'accessibilité universelle et la défense des droits des personnes handicapées. Cinq réponses ont été obtenues sur quinze invitations ;
- Participation au point de presse de la Confédération des organismes de personnes handicapées du Québec (COPHAN) et de la Société québécoise de la déficience intellectuelle (SQDI), avec des candidats des principaux partis politiques afin de favoriser un échange constructif sur les enjeux qui affectent quotidiennement les personnes handicapées et leurs familles;
<https://www.lenouvelliste.ca/2022/09/21/vous-avez-trouve-dur-le-confinement-pendant-deux-ans-d4eeeb5612e1a1843a065e7b2923dbed>
- Réponse au questionnaire de la firme Sogémap, mandatée par le ministre de la Santé et des Services sociaux pour réaliser un rapport indépendant sur l'article 74.2 de la Loi assurant l'exercice des droits des personnes handicapées en vue de leur intégration scolaire, professionnelle et sociale;
- Participation aux consultations prébudgétaires 23-24 du gouvernement du Québec;

- Analyse des impacts relatifs à l'absence d'investissements nouveaux en transport adapté et début de recensement, sur un territoire désigné en GÎM, des effets sur la qualité de l'offre de services dédiés aux usagers;
- Rencontres multiples entourant la mise sur pied de l'étude sur la mobilité et sur les inégalités sociales, que vivent les personnes handicapées en santé, avec la direction de la santé publique (DSP) de la Gaspésie-Les-Îles et le centre d'initiation à la recherche et au développement durable (CIRADD);
- Analyse du Plan d'engagement du gouvernement (PEG) en regard à la Politique à part entière de l'Office des personnes handicapées du Québec (OPHQ);
- Lettre d'appui au projet Observatoire intersectionnel des violences fondées sur le sexe de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine de la Table de concertations des groupes de femmes de la GÎM;
- Réponse à l'enquête nationale sur le secteur de l'économie sociale et de l'action communautaire du Comité sectoriel de main-d'œuvre de l'économie sociale et de l'action communautaire (CSMO-ÉSAC);

5.1 MOBILISATION SOCIALE

- Invitation aux membres, ainsi que leurs participants (es), à signer des pétitions et remplir des sondages en ligne.

Pétitions

- ✓ « On a tous droit à un chez-soi » de la Fédération des Mouvements Personne d'Abord du Québec;
- ✓ Pour l'avancement rapide du projet de loi C-22 - la Prestation canadienne pour personnes handicapées;

Sondages

- ✓ De la société de l'assurance automobile du Québec (SAAQ), sur les vignettes de stationnement;
 - ✓ Du Comité consultatif Personnes handicapées (CCPH), visant à connaître le vécu des personnes en situation de handicap en matière de télétravail et de formation à distance, et ce, avant et pendant la pandémie liée à la COVID-19;
 - ✓ De la Régie intermunicipale de transport Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine (RÉGÎM) et ses partenaires, le CIRADD et Mobili-T pour soutenir l'élaboration d'un plan de mobilité durable;
- Dans le cadre de la Journée internationale des personnes handicapées et de la période de magasinage des fêtes, le RAPHGÎ a organisé, pour une quatrième année, sa campagne de conscientisation au respect des espaces bleus, intitulée; **Opération Ho Ho ôte-toi de mon espace réservé!** La publicité a été entendue sur les ondes de toutes les radios communautaires du territoire;



Ho Ho ôte-toi...mp4



RAPHGÎ Ho ho
ôte-toi.mp3

6.1 REPRÉSENTATION

Le RAPHGÎ a participé, en 2022-2023, aux rencontres du comité régional chargé d'élaborer et de suivre la mise en œuvre du plan d'action à l'égard des personnes handicapées (PAPH) du **CISSS de la Gaspésie**.

Le directeur en a profité pour défendre l'accessibilité universelle, qui tarde à s'implanter dans la région.

- Le directeur a été reconduit dans son rôle de président du Service externe de main-d'œuvre (SEMO) Gaspésie-Les-Îles ainsi qu'élue vice-président du conseil de l'Unité régionale Loisirs et Sports Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine (URLS GÎM);
- Membre votant à l'assemblée générale annuelle de la COPHAN. Nommé administrateur de la COPHAN en août 2022 ;
- Participation aux rencontres de la Table DI-DP-TSA locale en Haute-Gaspésie et de la Baie-des-Chaleurs;
- Envoi aux élus provinciaux locaux et ministre responsable de la région d'une lettre demandant leur soutien dans le dossier du transport adapté;
- Rencontre avec la ministre-déléguée aux Transports sur la crise du transport adapté en région, accompagné de : Paul Lupien, président de la COPHAN, Serge Poulin, du regroupement des usagers du transport adapté et accessible de l'île de Montréal (RUTA Montréal), Olivier Collomb d'Eyramès, du rop 03 et responsable du dossier transport à la COPHAN et Serge Lebreux, porte-parole de l'Association des taxis des régions du Québec (ATRQ);
- Rencontre entre le directeur du RAPHGÎ et le directeur de la santé publique (DSP) de la Gaspésie et des Îles, Dr Yv Bonnier-Viger sur les inégalités sociales que vivent les personnes handicapées sur le territoire. Une demande d'étude qualitative sur la question est proposée;

- Rencontre avec le maire de Carleton-sur-Mer, préfet d'Avignon, président du regroupement des MRC de la Gaspésie et vice-président de la RÉGÎM, Mathieu Lapointe, sur les enjeux d'accessibilité universelle et de transport adapté ;
- Discussion avec le maire de Gaspé, préfet de la Côte-de-Gaspé et président de l'Union des municipalités du Québec (UMQ), Daniel Côté, sur les enjeux d'accessibilité universelle et de transport adapté, entre autres;
- Plaidoyer pour l'application rapide des recommandations du comité transport à l'attaché politique de la vice-première ministre, ministre des Transports et de la Mobilité durable (MTQ), Geneviève Guilbault;
- Remises de prix et allocutions au Gala T'APHI rouge pour souligner et célébrer la contribution des individus vivant avec un handicap et de leur réseau de soutien; <https://cfim.ca/un-premier-taphi-rouge-haut-en-couleur/>
- Discussion avec le député des Îles-de-la-Madeleine à l'Assemblée nationale, Joël Arseneau, sur les enjeux locaux en transport adapté, intégration à l'emploi, accessibilité universelle, inclusion sociale et appauvrissement;
- La permanence du RAPHGÎ a été membre du comité-conseil de la planification stratégique du service externe de main-d'œuvre Gaspésie-Les-Îles (SEMO GÎM) ;
- Le directeur général a remis des médailles au mini Défi sportif AlterGo à Bonaventure;
- La direction a promu aux instances concernées une réponse complète aux besoins de la clientèle des personnes handicapées en DI, DP et TSA ainsi que de revendiquer les ressources financières et humaines nécessaires pour y répondre adéquatement;
- Revendications multiples pour un accès amélioré aux services généraux, aux services spécialisés ainsi qu'aux services surspécialisés pour assurer une réponse complète aux besoins essentiels des personnes handicapées et de leur famille;

- Dans ses diverses rencontres, le RAPHGÎ a mainte fois défendu le développement responsable des services de transport adapté et collectif en Gaspésie et aux Îles, ainsi que l'amélioration de l'accessibilité universelle de l'ensemble des services et des lieux publics ;
- Représentation auprès de la direction des loisirs et des sports de la municipalité des Îles-de-la-Madeleine sur l'inclusion des personnes handicapées;
- Discussions sur des enjeux précis en éducation avec le coordonnateur des services éducatifs au centre de services scolaire des Îles, Joël Lapierre;
- Rencontre avec le directeur du Transport adapté et collectif des Îles, Gilles Boudreau;
- Discussions avec les propriétaires et employés des taxis des MRC desservis sur les défis du transport adapté;
- Entretien avec les répartitrices de transport collectif et adapté sur les problématiques vécues depuis l'adoption de la Loi 17;
- Visite au local du nouveau club des petits déjeuners des Îles, avec le SEMO-GÎM, qui embauche deux personnes handicapées;
- Rencontres avec l'organisatrice communautaire du CISSS des Îles, Andréanne Roy, pour discuter du rôle du RAPHGÎ et des enjeux locaux;
- Négociation avec la direction régionale d'Emploi Qc et la direction du SEMO-GÎM pour revendiquer le maintien du financement actuel de l'organisme au lieu de la coupure annoncée;
- Rencontre avec le Député des Îles-de-la-Madeleine Joël Arseneau et la direction du SEMO-GÎM pour la même raison;

7.1 CONCERTATION

Fidèle à son habitude, la direction du RAPHGÎ a répondu à de multiples questionnements ou enjeux soulevés par ses organismes, sur divers dossiers liés aux participants, à leur famille, ainsi qu'à leurs proches. Des situations, au cas par cas, touchant : l'exercice des droits, la participation sociale, le financement, les assurances, les règles de gouvernance, les infrastructures inaccessibles, la rareté de logements adaptés, comme celui du transport ou les normes du travail... Pour ne nommer que ceux-là.

Le RAPHGÎ a également transféré, régulièrement par courriel, de multiples informations, outils pédagogiques ou de conscientisation en provenance de son secteur associatif, de ses partenaires communautaires régionaux, nationaux et de la société civile, comme le nouveau Guide des mesures fiscales provinciales et fédérales, par exemple.

Le directeur général a offert son soutien aux nouvelles directions ainsi qu'aux administrateurs des associations par l'envoi de documentations ou par des échanges téléphoniques.